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Остановлюсь, сегодня на такой теме, которую я бы обозначил как 

«Генетическая взаимосвязь поколений». Хотелось бы поговорить о 

поколениях, о детях, о людях которые приходят в этот мир благодаря нам. И, 

понятно, что можно быть просто биологическими родителями и для этого 

большого труда не требуется. Но, можно стать действительно 

наставниками, духовными отцами для наших детей. Вот об этом хотелось 

бы поговорить.  

Потому что,  когда  я читаю Ветхий Завет, я вижу  иногда  такие  интересные  



формулировки об израильских царях, которые жили через 50, 100 или 200 лет 

после царя Давида, но выбирается такой язык интересный: «этот человек 

ходил путями отца своего Давида». И я думал, как это понять? Давид, не 

является его отцом! Что значит «ходил путями отца своего»? Я пришел к 

заключению, что есть родственность душ, прямая взаимосвязь между людьми 

духовными и есть понятие путей, пути отца. Давид ходил определенными 

путями – это внутренние стези, внутреннее умонастроение, какое-то 

направление, какое-то мировоззрение, какое-то отношение к жизни, к Богу, к 

себе, к долгу своему перед Отечеством, перед семей, это совесть. Вся эта 

комбинация различных факторов и является путем, путем человека. То есть, 

это духовное явление или даже состояние человека, пути человека.  

И мне бы хотелось поговорить сегодня о мужчине или о муже, или о главе 

семьи, вот именно в этой ретроспективе. Какую роль на нас возлагает 

Господь? Чего Он от нас ожидает? Есть ли какое-то понятное представление 

о моих полномочиях? За что я буду спрошен? Что я должен конкретно 

сделать по отношению к своим детям? Кроме того, что я их одеваю, что я им 

обеспечиваю образование, жилье предоставляю. Что я должен сделать? Я бы 

по другому поставил вопрос: что могу сделать только я для своих детей, и 

другие люди не могут сделать? Потому что действительно обеспечить 

человека и добыть финансы могут и другие люди, но есть что-то, что может 

сделать только отец для своих детей.  

Я бы хотел начать с того, что муж он должен понимать, что он тоже 

подотчетен.  

«Всякому мужу глава Христос» (1-е Коринфянам 11:3) 

Это не просто так сказано! Муж, у которого Христос не является главой, 

становится диктатором. Почему? Потому что сотник когда-то сказал 

Христу: «Я подвластный человек. Я нахожусь под властью. Я не самозванец. 

У меня есть в подчинении воины – 100 человек – я Центурион Сотник. Я 

этих людей не бью. Я этих людей не пленил, это не рабы мои. А почему 

тогда они мне подчиняются? Почему я говорю одну иди – он идет, другом 

говорю – приди – и он приходит? С чем это связано?» Сотник же не был 

самым сильным человеком в этой сотне физически. Нет конечно!  Тогда 

почему именно этого человека все слушались? Потому, что он был послушен 

вышестоящей власти! Потому, что  он был в структуре. Потому, что он точно 

также повиновался командам и указаниям вышестоящей власти! Всѐ не так 

сложно. И если бы сотник порвал взаимоотношения с вышестоящей властью, 

его бы просто разжаловали. У него бы забрали вот эти полномочия. И этот же 



самый человек, с данного момента, перестал бы иметь власть над сотней 

солдат  и он бы уже не смог ими управлять, они бы над ним смеялись. Он 

был бы уже  никем. 

И эта модель субординации сохраняется и в семье.  

Поэтому правило первое, которое нужно усвоить: муж или глава дома 

глава, глава семьи, у которого Христос не является главой – он 

становится диктатором. Или его семья расползается, или дети взрослеют и 

делают переворот в доме, свергая вот эту власть деспотичную, авторитарную. 

И все – власть поменялась. 

Сколько я слышал этих историй: когда папа избивал подростка, пока можно 

было избивать,  принуждал к чему-то. Но наставал такой момент, когда 

подросток брал отца за грудки и говорил: «Еще раз тронешь, я голову тебе 

сверну!» И все – закончилась эта власть. И отец впал в глубокую депрессию, 

потому что он всегда управлял домом, он думал, что так всегда будет. Но это 

действует как пружина, которая сжимается, но, она однозначно когда-то 

сыграет в обратную, против вас! Такой человек потенциально закладывает 

бунт, потенциально закладывает переворот в своѐм доме.  

Поэтому, если мужу глава Христос – это видят дети, это видит жена. Все это 

понимают, что он не самозванец, не самодержец, который никого не признает 

над собой и просто все капризы и волеизъявления навязываем своим 

домашним, ломает их через колено, все должны перед ним ходить на задних 

лапках. Только потенциально глупый человек, закладывает бомбу 

замедленного действия в свою собственную семью. Она однозначно когда-то 

рванет и сыграет в обратную. Но человек мудрый, идѐт свою молитвенную 

комнату,  закрывается и начинает общаться с Богом в попытке узнать волю 

Божию, направление узнать от Бога, в том числе для своей семьи, потому что 

у него есть Глава. 

Как я это делаю в своей семье: все перекрестки, важные и стратегические 

решения в семье, которые нужно ясно понять я обсуждаю с Богом, чтобы 

получить от Него направление. Я могу советоваться с женой, мы можем 

много разговаривать с детьми. Но, из моего опыта, я заметил, что это очень 

мало даѐт пользы. Очень мало толку в этих совещаниях. Это бесспорно очень 

важно, но, всѐ равно, мне хочется где-то в духе получить свидетельство, как 

направлять свой дом. Потому что надо знать, в каком-то направлении 

повести семью. Я боюсь делать эксперименты над самыми дорогими и 

любимыми людьми в моѐм окружении, которые находятся в моѐм 



подчинении. Я боюсь этих экспериментов. Потому что эксперимент, это 

такое дело, 50х50: может быть удачным, а может – и нет. Поэтому мне 

хочется от Бога получить в своем духе какое-то Слово Знания о том,  что 

делать в сложившейся ситуации. И потому, я вхожу в Присутствие Божие, я 

молюсь, поклоняюсь, славословлю Бога.  

И я часто ловил себя на мысли, что я говорю: «Господь, что мы будем 

делать?» Когда я говорю «мы» в молитве, я не имею в виду себя, жену и 

детей. Прежде всего, я имею в виду себя и Бога. Я никогда не отделял свою 

семью от Бога, я никогда не делил свою жизнь на религиозную 

составляющую и остальную бытовую составляющую. Когда я говорю: 

«Господь, что мы будем делать в сложившейся ситуации?», Я имею в виду, 

что мы с Богом вместе должны что-то сделать в сложившейся ситуации. 

И, когда я переживаю присутствие Божье, когда я очищаю своѐ сердце и 

чувствую руку Божью на себе, Он даѐт мне направление. У меня появляется 

ясное сознание. Я не боюсь тогда утверждать какие-то решения, я не боюсь 

тогда поставить точку – вот что мы будем делать в сложившейся ситуации. 

Иногда это очень ясно. Иногда – не очень ясно. Иногда это пауза и ничего 

Господь не полагает в моѐ сердце. В таких случаях я не тороплюсь, не 

придумываю, не обманываю своих домашних. Я так и говорю: «Нет у меня 

ничего в сердце. Давайте, как решим между собой, так и будем поступать». 

Разумеется в рамках учения Священных Писаний. В таких случаях, когда нет 

никакого внутреннего позыва или свидетельства, есть просто берега 

богословские, есть теология, в которой мы научены и выросли. Если мы не 

нарушаем принципов Священных Писаний – мы, в принципе, можем делать 

выбор. Как я эту рубашку выбирал – это мой выбор. Я посмотрел в своем 

гардеробе – и выбрал эту рубашку. Зачем об этом молиться. 

Но, есть вещи, которые я просто требуют молитвы! И мужчина тогда 

очень собран. Вот я по себе вам скажу. Я собран в такие минуты, когда я 

провожу время с Богом. Я какой-то собранный, спокойный, у меня есть свой 

взгляд на те, или другие вещи. Это не говорит о том, что все должны 

механические или автоматически принимать мою точку зрения. Но я 

собранный. Я прямо чувствую на себе руку Божью, благодать Божью. Мне не 

надо повышать голоса, мне не нужно применять какие-то рычаги 

воздействия. Я и не пробую этого сделать. В этот момент я прямо чувствую 

власть духовную, которую дает Бог. Потому что я человек подвластный и я 

чувствую, как Бог даѐт мне благодать разговаривать со своим взрослым 

сыном, со взрослой дочерью и с женой. Я ничего не продавливаю, я не ломаю 



их через колено, я ни на чѐм не настаиваю. Я очень-очень спокоен, я не 

скрывая говорю: «Я был в молитве, это есть в моѐм сердце». Может быть им 

потребуется больше времени, чтобы это принять, им надо подумать, 

поработать с возражениями – и это нормально. Возможно, пройдет два дня 

или две недели. Но, если смотреть в целом –  мы мирно живѐм и Господь, всѐ 

равно, направляет нас в Свое русло. Почему? Потому, что глава дома, отец, я 

в данном случае,  я общаюсь с Богом!  

Это первое, что очень важно понять: мужчина, который не проводит 

время с Богом, он без позиции, без направления. Это как сесть в 

автомобиль, стоящий на перекрестке и думать в каком направлении дальше 

ехать? Если нет направления, невозможно управлять ни семьѐй, ни 

финансами, ни временем. Должно быть направление! Так вот, за 

направление отвечает Господь. 

Я не придумываю направление, я должен искать его в молитвенной комнате 

и таким образом направлять семью. И, поскольку, я подвластный человек, 

Бог даѐт благодать мне управлять людьми, которые в моѐм подчинении.  

Но, есть очень важное звено, которое называется узы: душевные, 

эмоциональные или кровные узы – это то, что присуще только родственным 

связям или родственным узам. Дети, которые родились от меня, в нашей 

семье – это наши дети. Они на нас похожи, в них схожие черты лица, манеры, 

они носят нашу фамилию, продолжают наш род. Наши дети! Особенно когда 

они маленькие, когда они растут возле нас, они очень мягкие, очень 

податливые. Я являюсь первым учителем для своего ребѐнка, он 

привыкает к моему голосу, он растѐт в этой атмосфере семьи. Это его 

маленький аквариум, в котором он привыкает к определенной температуре. 

Он здесь  формируется, он очень податливый и очень мягкий. Потом он 

вырастет и будет выбирать свою дорогу в жизни, но сейчас именно сейчас, в 

начальные годы до подросткового возраста, до совершеннолетия, именно я 

организую среду обитания и я формирую своих детей. Я в них что-то 

вкладываю и что-то закладываю.  

Сколько раз я видел родителей, которые приходят на консультации и 

говорят: «Мы разведѐмся. Мы уже твердо пришли к этому решению. Но 

ради детей мы этого делать не будем. Когда они повзрослеют или 

достигнут совершеннолетия – тогда мы разведѐмся. Сейчас мы ведем себя 

нормально, не ссоримся при детях, но с нами всѐ кончено. В отношении 

нашего брака поставлена точка». В этот момент я сижу и думаю, неужели 

вы не догадываетесь, что ваши дети всѐ это чувствуют, всѐ это понимают, 



потому что для ребѐнка самая лучшая среда обитания – это когда папа 

любит его маму, а мама любит его папу. В жизни ребѐнка это самые 

дорогие два человека,  это вся его Вселенная. И, конечно же, он чувствует, 

когда родители любят друг друга. Возможно, вы  даже видели: ребѐнок 

бросает все свои игрушки, как только родители начинают обниматься или 

целоваться в комнате, ребѐнок туда бежит и между ними залазит. Я столько 

раз удивлялся: ребенка не оторвешь от этих игрушек, можно звать хоть 10 

раз, но когда ты начинаешь проявлять внимание или любовь по отношению к 

жене, ребенок все бросает и приходит, он как будто заряжается энергией 

любви, исцеляется, питается. Любовь – это его источник питания. И когда 

этих отношений нет, ребѐнок живет в постоянном напряжении, в отторжении, 

ему холодно и страшно. Я даже скажу так: он не чувствует безопасности, 

он  – в опасности. 

У Евгения Евтушенко есть замечательное произведение, которое называется 

«Голубь в Сантьяго». И я лично с ним об этом произведении говорил. Там 

очень много интересных историй связанных с этим. Но написано это 

произведение было, когда автор был в Чили. Под дверь его гостиничного 

номера подбросили конверт, в котором было письмо женщины, матери, у 

которой подросток совершил самоубийство. Это было длинное письмо – 

исповедь, в которой женщина изливала свою душу. Под впечатлением от 

этого письма Евтушенко написал это произведение «Голубь в Сантьяго».  

Суть его сводится к тому, что подросток метался между отцом и матерью. Он 

любит безумно любил обоих родителей, которые жили в разводе в разных 

районах города. И каждый из родителей говорил своему сыну: «Не смей 

встречаться с ним!», «Не смей ходить к ней!». Мама говорила: «Каждый 

раз, когда ты идѐшь к этому и извергу, к этому дьяволу, ты загоняешь нож 

моѐ сердце». И ребѐнок любил маму и потому старался не огорчать еѐ. Но он 

безумно скучал по отцу. Через время бегал к отцу, общался с ним. Отец 

говорил: «Каждый раз, когда ты идѐшь к этой ведьме, ты загоняешь мне 

нож в сердце!» Но, ребенок скучал по матери, не выдерживал, нарушал эти 

обещания, врал, бегал к матери. В итоге он не смог, он пришел к выводу, что 

является причиной всех этих страданий. Потому что что-то мать узнавала, 

что ходил к этому «дьяволу», отец узнавал, что сын ходил к этой «ведьме». И 

мальчик понял, что он обоим причиняет боль, и он не справился в своѐм 

детском сердце. Он вылез на крышу многоэтажной гостиницы и просто 

прыгнул, и упал на площадь, убив своим телом голубя. Евтушенко назвал это 

произведение «Голубь в Сантьяго». 



То есть, мы сейчас говорим о том, что Бог создал самые близкие узы 

эмоциональные, душевные, которые сохраняются между отцом и 

детьми, между матерью и детьми. Это так красиво, это так сильно! Когда 

читаю об этих великих личностях в Библии: Иоанн креститель – я думаю, 

какие у него родители! О Самсоне: ангел являлся родителям ещѐ до того, как 

женщина даже забеременела. Когда я читаю о Самуиле: какая была женщина 

Анна, как она знала Бога! Какие обеты слогала Богу. Я просто представляю, 

как она кормила этого ребѐнка, до того как отвести его в храм к Илию. Она 

же дала обет Богу! Это были люди чести! Это были люди слова! Я 

представляю, как они знали Бога. И в эти ранние годы общения с 

ребѐнком, как они передавали ему буквально с молоком матери веру в 

Бога. Я представляю, как это делала Сарра, которая будучи неплодна, верою 

получила силу к принятию семени и не по времени возраста родила. Я 

представляю как она кормила Исаака грудью,  сколько веры она вкладывала 

него! Я представляю родителей Моисея, которые жили при таких законах, 

которые грозили им смертью – но они не выдали своего мальчика. Они 

скрывали его, кормили его, сколько могли. А потом уже просто осмолили 

корзинку и в волю Божию отдали ребенка. Но, через несколько часов, этот 

мальчик вновь вернулся к своей матери.  Бог так сделал, что именно еѐ и 

позвали как кормилицу для него. Мать еще несколько лет кормила своего 

сына.  

Потому в послании к Евреям написано:  

«видели они, что дитя прекрасно, и не устрашились царского повеления» 

(Евреям 11:23). 

Я сейчас говорю о родителях, об этой взаимосвязи поколений: замысел 

Бога заключается в том, чтобы вот в эти ранние годы жизни детей, используя 

близкие узы душевные и эмоциональные, мы могли передать самое ценное, 

что у нас есть. Потому что ребѐнок впитывает всѐ. Он может что-то не 

понимать, он может с чем-то не соглашаться. Это всѐ не столь важно. Он 

впитывает атмосферу, в которой он растѐт! Он повторяет отца и мать! Он 

видит микромодель отношений в семье.  

Но, если этой модели нет? Почему детдомовские дети не могут в своѐм 

большинстве создать семью? У них не было модели! Некоторые детские дома 

очень даже хорошо устроены: есть финансы и мебель, хороший 

обслуживающий персонал, который ухаживает за детьми, всѐ на своѐм месте, 

но модели семьи нет! Нет папы и мамы! Как эти ребята могут потом создать 

свою семью? У них нет модели семьи – они выросли вот в таком аквариуме. 



Мы сейчас говорим о том, что Бог так устроил, чтобы отец и мама 

передавали ребѐнку все самое сокровенное, что у них есть. 

А что же у них есть? Конечно же, вера, личные взаимоотношения с Богом, 

если они есть эти взаимоотношения. Если это всего лишь форма или всего 

лишь в традиции – то это всѐ что у нас есть, не надо обижаться и некого 

винить. Мы всего лишь религиозны. Вот мы и передадим детям форму, и они 

будут как мы, будут поступать, как мы – и все довольны будут. Но, у них не 

будет личного познания Бога, а если и будет – это потребует с их стороны 

значительно больше усилий,  это может быть значительно больший путь. Но, 

они сейчас растут в вашем доме и у вас есть возможность передать им это, 

потому что вы близки.  

Я хочу показать вам некоторые важные тексты из Библии. Мы продолжаем 

нашу тему близости душевной, близости эмоциональной, кровных или 

родственных уз, которые Господь использует как преимущество или 

привилегию, для того, чтобы детям привить веру.  

А сейчас говорим о преемственности веры о передаче веры от поколения 

к поколению. О передаче живой веры из поколения в поколение. Как это 

сделать? Как это делается? Есть интересный текст Книги Исход 34:5-8: когда 

господь явился Моисею на Синае. Моисей сошѐл после встречи с Богом и 

рассказывал израильтянам, как Бог ему открылся, какой он Бог. Одна из 

характеристик Бога звучит следующим образом: 

«наказывающий вину отцов в детях и в детях детей до третьего и 

четвертого рода» (Исход 34:7). 

Я когда читал этот текст, остановился на этой формулировке. Вина отцов. 

Можно по-другому сказать: дети страдают по вине отцов. Я раньше не 

замечал этого. Я видел так: Бог наказывает детей! Как же так? Вроде бы 

виновны отцы! Но я сейчас останавливаюсь и понимаю, что это не 

происходит механически, что Бог не просто отыгрывается на детях. Причѐм 

здесь дети, если отцы такое творили! Но я увидел это под другим углом: по 

вине отцов страдают дети. Оно так и есть по жизни –  дети, которые росли в 

неблагополучных семьях, они страдают от этого. Это и есть наказание и 

виновны в этом отцы. Ещѐ интересная особенность, что это происходит до 3 

до 4 рода, ни до второго, ни до пятого, ни до 11-го. С чем это связано? Что 

это значит? Я думаю, что это связано с этой самой структурой, когда человек 

застает третий-четвертый свой род: дедушка застает внуков своих и 

правнуков. Другими словами: пока жив дед, он влияет. Его влияние 



негативное или позитивное чувствуют все его потомки, всѐ родовое 

дерево, которое он произвел, пока он жив. 

Я слышал истории тяжелейшие, когда скажем, бабушка занималась 

колдовством или оккультными практиками, и она не может даже умереть, 

пока она не передаст эту страшную демоническую эстафету самому 

молодому члену своей семьи. То есть, как правило, выбирается внучка или 

правнучка. Вот что творит дьявол! Получается, что на роду есть то самое 

проклятие, так называемое родовое. Вот заложил человек такое проклятие, 

туча такая висит над всеми родственниками, пока он живѐт. Я встречался 

достаточно много с ситуацией, когда такой тяжѐлый человек со скверным 

характером, позволяющий себе какие-то беззакония, живет в семье – он как 

туча и родственники ходят с опущенными головами, но когда такой человек 

умирает, как будто эти тучи рассеиваются. 

Потому, мне так кажется, я не утверждаю однозначно, но думаю, что именно 

с этим связан 3-4 род, потому что вот такое горе, вот такое несчастье живѐт и 

на весь род распространяется его порок или его грех и все страдают, пока 

такой человек жив. 

Важно понять, как происходит этот процесс преемственности. Это очень 

важно, главное, что должно произойти:  Бог заключает Завет с Авраамом и 

говорит: «Я заключаю с тобой завет и с потомками твоими». Получается, 

что потомки включены в контракт. Этих людей ещѐ нет, они появятся 

через столетие-два-или три, народ будет размножаться. В еврейской семье 

родится мальчик, будет взрослеть, начнет что-то соображать  и тут 

оказывается, что в какой-то день своей жизни он поймет, что всѐ решили без 

него, 200-300 лет назад, и он был включѐн соглашение. И здесь, вот 

интересно, как происходит эта преемственность? И сегодня в наших 

христианских домах, как сделать так, чтобы дети наши поняли эту 

привилегию? Это привилегия и я сейчас объясню, что имею в виду: родиться 

в христианском доме это привилегия, которая дана не всем. Мы родителей 

не выбираем. Я не выбирал, в каком доме родиться. Я родился в 

христианском доме. В моѐм доме никогда отец не бил маму, я ни разу не 

слышал ругань и нецензурные слова, я ни разу не видел, чтобы отец 

поднимал руку на мать! Я видел только Библию. Да, были конфликты и они 

решались. Да, все плакали, просили прощения друг у друга, разные бытовые 

моменты были. Но, я рос в семье и всегда буду Богу за это благодарен.  

Это не значит, что у меня теперь нет выбора, что мне проложили рельсы, и я 

как трамвайчик бегу по этим рельсам и у меня в жизни нет выбора! Выбор 



всегда есть! Но, я не выбирал родиться в такой семье. Это просто моя 

привилегия. Я мог родиться где-то в буддийской семье, где-то в Индии. Тот 

мальчик, который родился в семье буддистов, он нисколько не хуже меня и я 

нисколько не лучше его или мои одноклассники, которые родились в семьях 

алкоголиков, в сельской местности, где я учился в школе. Они нисколько не 

хуже меня. Поэтому, я должен понимать, что у меня есть колоссальная 

привилегия, милость, дар! На ровном месте, без всякого объяснения, просто 

родился вот в такой семье. «Вау» – как говорят американцы, это просто чудо 

и за это я всегда должен быть благодарен. 

Это как первородство в семье. Вот, заметьте, в еврейских и восточных 

традициях, первенец получает половину имущества, львиную долю 

наследства. Он может быть не таким проворным, не таким шустрым и 

послушным как другие дети, но только потому, что он родился первым, у 

него есть такие привилегии. Просто так! У него всего лишь привилегии, он 

ничего для этого не сделал, просто родился первым и даже на фоне других 

детей, которые лучше его, он всѐ равно имеет свои привилегии. Так точно и 

родится в роду Авраама и в какой-то момент своей жизни осознать, что ты в 

завете, тебя включили в контракт. Да, ты можешь оттуда выйти! Но это твоя 

привилегия, это твоѐ счастье! 

Теперь начинается самое важное, самое интересное, о чѐм мы сегодня 

говорим. Самое интересное – это преемственность, передача этой эстафеты. 

Потому что Апостол Иуда написал: «Вера однажды преданная святым». 

Вера одна. Господь один. Крещение одно. Со стороны Бога есть один 

Завет. А со стороны людей каждый должен лично вступить в этот завет. 

Не механически! Бог, Свой выбор сделал, а каждый человек всѐ равно 

должен сделать свой выбор. Это как в ситуации, когда парень делает 

предложение девушке – он свой выбор сделал. Но это не значит, что она 

автоматически лишена прав и из неѐ решают. Теперь ответственность 

перекладывается на неѐ, теперь она должна ответить взаимностью или 

отказом на его выбор. 

Следовательно, со стороны Бога: один Завет, одна Вера, однажды преданная 

святым. Но, со стороны людей, вера должна быть у каждого своя. Как это 

сделать? Ведь вера обретается в результате личных взаимоотношений с 

Богом. То, что вы верите в Бога и то, что у вас есть личный опыт хождения 

с Богом – это чудесно. Но, это никак не говорит о том, что дети, которых 

вы родили – они все будут верующие – нет! 



Авраам был отцом веры для всех народов. А дети его, потомки, не вошли в 

обетованную землю по одной причине – из-за неверия! Они оказались 

неверующими!  Поэтому, как сделать так, чтобы вера передалась, появилась? 

Как это сделать на практическом уровне, используя те самые близкие 

душевные узы и связь со своими детьми? Помните, как Павел писал 

Тимофею, говоря, что вера, которая обитала в твоей бабушке и в твоей 

матери… Мать Тимофея росла вот такой ауре, в такой атмосфере, она видела 

свою маму, бабушку Тимофея. Павел продолжает говорить, что это та же 

самая вера, которая была в твоей бабушке, а потом в матери, уверен – она 

есть и в тебе. Но, это вера Тимофея! Это механически не происходит, это 

династически не передается! Это какой-то личный опыт Бога, каждого 

человека в отдельности!  

Как это сделать? Есть на этот счѐт потрясающий текст в Книге Притчей  – он 

многое объясняет! Одно дело, что я имею взаимоотношения с Богом какие-

то, у меня своя история взаимоотношений, свой опыт, богатый или не очень. 

Это мой личный опыт отношений с Богом. Кем Бог является для меня – я 

могу рассказать только то, что я имею. Как Петр когда-то сказал одному 

хромому: что имею, то и даю. Я могу дать своим детям только то, что я 

имею. Я давно в этом убедился, что не от количества слов, не от 

красноречия, не от желания зависит то, что я насаждаю в наших детях. Сорт 

семян, вот что важно. Есть понятие сорт семян. Вы можете стараться, вы 

можете за ними ухаживать, можете поливать эти семена, можете молиться 

над ними. Но, если сорт плохой  – вырастут они плохие. Сорт семян – это  то, 

какие я имею взаимоотношения с Богом, что я накопил, что я собрал – 

вот это дети и видят. Это они органические и перенимают, вот и всѐ. И, 

одно дело, то, что я имею во взаимоотношениях с Богом, что я обретаю своей 

молитвенной комнате и другое дело – насколько я близок с детьми на 

душевном, человеческом уровне. Если я с детьми близок, то они не 

напрягаются, я не навязываю им свою теорию, я не давлею над ними, не 

манипулирую – это самое худшее что могут сделать родители – 

манипулировать своими детьми. Я такое тоже видел и вы, наверняка, 

видели, когда мама говорит: «Как ты можешь со мной такое делать? Я 

тебя родила в таких муках!» А что этой дочери делать? Какой у неѐ есть 

вариант? Она этого тоже не выбирала! И теперь она в такой дикой позиции 

находится  и даже не знает, как на это реагировать!? На ней только тяжелое 

чувство вины, что она доставила маме такие страдания. И это как удавка, 

которая затягивается на горле девушки и она живѐт с постоянным чувством 

вины, что она делает больно своей матери. Она становится рабой на 



эмоциональном уровне. Потому что мать делает преступление, она 

манипулирует дочерью, у неѐ против дочери есть веский аргумент, от 

которого дочь освободиться не может! Это худшее что делают родители – 

манипуляция детьми! Или: «Ты меня не любишь, если ты так сделаешь!» Это 

манипуляция! Это форма колдовства! Это худшее, что можно делать по 

отношению к близким и родным! А лучше, что можно сделать, используя 

свои душевные узы, родственные узы, кровные узы – это в доверительной 

атмосфере передавать свои познания о Боге – и в этом ценность таких 

отношений! 

Давайте прочитаем, что написал Соломон в Книге Питч в 4 главе:  

«Я был сын у отца моего нежный любимый и единственный матери моей» 

(Притчи 4:3). 

Соломон пишет о Давиде  очень личные и тонкие вещи:  

«Я был сын у отца моего нежно любимый.  О он учил меня и говорил мне: да 

удержит сердце твое слова мои; храни заповеди мои» (Притчи 4:4). 

Дальше Соломон начинает писать заповеди Давида, слова Давида, которые 

он запомнил, которые  легли на добрую почву в сердце Соломона. Почему? 

Потому, что отношение у них такие были! Он отметил, что был сыном у отца 

своего нежно любимым. И, знаете что интересно, когда я читаю четвѐртую 

главу Книги Притч, которую, разумеется, написал Соломон, я читаю эти 

самые слова Давида, он же здесь написал: «Вот слова мои, заповеди мои» – и 

Соломон начинает их излагать в этой главе. И я не могу понять, где 

заканчиваются эти заповеди Давида и начинаются притчи Соломона!? До сих 

пор и не обнаружил этого водораздела, этой черты: что вот, до сих пор, это 

был Давид, а вот дальше –  это уже Соломон. 

Все, что Давид вкладывал в Соломона, органически в нѐм растворилось, 

стало частью его сущности. То есть отец и сын переплелись, они вросли один 

в другого. И Соломон, уже как самостоятельная личность, развился. Но уже 

никогда из этого Соломона не вытащишь Давида,  потому что Давид для него 

не просто биологический отец – это духовный наставник, это гигант. Все 

богатство всѐ наследие, которое имел Давид в своих взаимоотношениях с 

Богом – органично стало частью сущности Соломона. И понятно, что 

Соломон самостоятельно развивался, делал свои выводы и ошибки, сам 

вставал  и сам падал. Но, в Соломоне есть Давид. Это не просто генетика – 

это духовное наследие, которое собрал Давид, он всѐ это передал своему 

сыну Соломону. 



И в заключении, очень важный момент, который заключается в том, что в 

какой-то момент Господь пожелает вести вашего ребѐнка 

непосредственно, то есть – в обход вас. Господь заговорит с вашим 

ребенком в обход вас, без вас! Я считаю, что это лучший день жизни и вас, и 

вашего ребенка! Этот день нужно запомнить, его нужно отмечать в 

календаре! Этот день нужно сделать праздником и большим событием! 

Почему? Потому, что вы выполнили свою миссию:  теперь ваш ребѐнок 

лично встречается с Господом, начинается индивидуальное 

водительство Божье в жизни вашего ребѐнка. Это прекрасно! Это здорово! 

Опять же, те родители, которые этого не поняли – их это начинает пугать, 

потому что, часто это не совпадает с их представлениями о жизни ребѐнка. 

Они привыкли управлять ребѐнком и он был податлив, послушен. Но, 

наступает такой дискомфортный момент, когда и ребѐнок не хочет вас 

огорчать и, в тоже время, вы не готовы к тому, чтобы он шѐл по жизни, 

повинуясь голосу Божьему, следуя за призванием своим, потому что вы это 

представляли по-другому. 

Но, если вы и правда любите Бога, если считаете вершиной счастья и 

выполненным родительским долгом то, что ваш ребѐнок установил личную 

взаимосвязь с Иисусом Христом, вы такой день будете праздновать! Когда я 

читаю об Иакове, это Патриарх, который имел свой личный опыт хождения с 

Богом, слышал голос Божий, видел лестницу на небеса, он боролся с Богом, 

когда переходил поток и встречался с Исавом, он много в жизни 

настрадался – у него богатый опыт хождения с Богом. Он даже когда в 

Египет приехал, сам фараон попросил его благословения. Это великий 

Патриарх! Но, в его жизни был день, когда Иосиф получил личные  

откровения, в обход Патриарха Иакова! Представляете! Когда Бог 

заговорил с Иосифом, минуя Иакова! Это такое дискомфортное чувство, 

потому Иаков всегда был каналом, через который Бог управлял этой семьѐй. 

Настал день или точнее сказать ночь, когда Бог во сне Иосифу показал его 

будущее, дал личное откровение. Иосиф прибежал к отцу, рассказал все.  

Знаете, что написано в русской Библии, в русском синодальном переводе: 

«Отец побранил его», в других переводах написано: «Отец запретил ему». 

Иначе говоря, сказал: «Чтобы я этого больше в моѐм доме не слышал! Что я 

и мать, и братья поклонятся тебе! Ты в своем уме!» Но это было 

откровение от Бога. 

Если бы Бог лично не дал Иосифу эти откровения, я думаю – Иосиф в жизни 

не справился бы с таким грузом, с такой нагрузкой, потому что он много лет 



 
 

 
  

 

 
  

 

 
  

 

 
 

был один, без отца, без поддержки. Именно личное общение с Богом, 

личные откровения провели Иосифа по жизни. 

Поэтому, настанет день, когда наша миссия закончится. Но, пока вы 

являетесь отцом, пока дети у вас в доме, пока вы несѐте ответственность – 

ищите Господа и используйте эту близость. 

Запомните этот текст или напишите его себе в телефоне – Притчи 4:3: 

«Я был сын у отца своего нежно любимый». 

Подумайте об этом, что Вы – посредником между Богом и вашим ребѐнком 

или вашими детьми. Лучшее, что вы можете сделать, используя эту 

душевную связь – это передать детям богатство познания нашего 

Господа. Пусть Господь вам в этом будет помощником! 

 

Другие материалы по теме: https://ignc.org/mensconf/ 
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